

Experiencias de *Cechiver* en el XI Curso de “Cultura y Negocios en China”

*Experiences of Cechiver
in the XI Course of "Culture and Business in China"*

Claudia Elilú Méndez Viveros
Miriam Sánchez Guevara¹

Resumen:

El año 2018 presentó grandes oportunidades para el desarrollo y la formalización de importantes acuerdos entre la Universidad Veracruzana (UV) y reconocidas universidades de China. A través de las gestiones del Centro de Estudios China-Veracruz (*Cechiver*), esta institución sostuvo encuentros con prestigiosos organismos para acrecentar sus vínculos con el continente asiático.

Este artículo recapitula los eventos realizados por esta dependencia durante el período octubre-diciembre de ese año, en el que tuvieron lugar diversas actividades de suma relevancia. Uno de los más destacados fue el XI “Curso de Cultura y Negocios en China”, celebrado en esta ocasión en la ciudad de Changzhou, China.

Abstract:

The year 2018 presented great opportunities for the development and formalization of important agreements between the Veracruzana University (UV) and recognized universities in China. Through the efforts of the Center for China-Veracruz Studies (*Cechiver*), this institution held meetings with prestigious organizations to increase its links with the asian continent.

This article recapitulates the events carried out by this center during the October-December period of that year, in which various activities of great relevance took place. One of the most prominent was the XI "Course of Culture and Business in China", held in this edition in the city of Changzhou, China.

¹ Investigadoras del Centro de Estudios China-Veracruz (*Cechiver*), de la Universidad Veracruzana (UV), México.

1. Introducción

En la actualidad, China es el segundo socio comercial de México en materia de importaciones y el quinto comprador más importante, de acuerdo con datos presentados por la Secretaría de Economía. Por esta razón, es un país central en el interés de los empresarios mexicanos.

No obstante, aún existe un gran desconocimiento respecto a la forma de hacer negocios con ese gigante del comercio mundial. En este sentido, el sector académico juega un papel primordial en el éxito de las compañías nacionales, ya que puede aportar a sus dirigentes conocimientos fundamentales. Poseer nociones básicas sobre la cultura y los protocolos de ambos países, por ejemplo, puede asegurar una mejor comprensión a la hora de entablar relaciones económicas y demarcar mejores estrategias de aprovechamiento de las oportunidades involucradas.

En este marco, el Centro de Estudios China-Veracruz de la Universidad Veracruzana desempeña una importante misión: contribuir a la preparación y capacitación de empresarios, académicos y estudiantes en temas de Asia Oriental. Uno de los esfuerzos más destacables de este compromiso es el Curso de “Cultura y Negocios en China”, que se ha llevado a cabo desde el año 2002 y ha obtenido excelentes resultados entre sus asistentes.

En 2018, *Cechiver* celebró la XI edición de este curso, que por primera vez fue coordinado con la Cámara Nacional de la Industria de Transformación (*Canacintra*) y la Universidad de Changzhou (CCZU, por sus siglas en inglés), China. Los resultados de esta jornada especial fueron positivos, pues la participación conjunta de los sectores mencionados enriqueció la experiencia de los participantes y representó un panorama conducido por la diversidad: por el encuentro entre las fuerzas académicas y empresariales del país.

Sin duda alguna, esta sinergia obtenida entre el sector público y privado causó efectos de gran impacto, no solo entre los asistentes, sino entre los propios colaboradores y organizadores del curso. Además de este curso, *Cechiver* dirigió reuniones con organismos de alto prestigio en China durante el período mencionado. Por ello, dichos eventos son descritos en las últimas cuartillas de este artículo, donde resaltan las aportaciones y los momentos más significativos de los mismos.

2. XI Curso de “Cultura y Negocios en China”

La XI edición del Curso de “Cultura y Negocios en China” fue realizada del 15 al 25 de octubre de 2018. En esta ocasión, el evento se llevó a cabo en tres ciudades sede: Changzhou, Shanghái y Pekín, sitios de suma importancia en el desarrollo de la China contemporánea. Por primera vez –como se menciona en líneas anteriores– este curso fue organizado en colaboración con CCZU y *Canacintra*.

La jornada reunió a más de 30 participantes de múltiples áreas; entre ellos participaron empresarios, académicos, estudiantes y funcionarios, que viajaron a China y tomaron clases en recintos emblemáticos. Durante esta travesía, los asistentes cumplieron sus expectativas, a pesar de que estas eran diversas, pues los coordinadores del evento llevaron a cabo un programa que integró las actividades necesarias para que cada uno de ellos adquiriera los conocimientos y las herramientas necesarias para el desarrollo de sus proyectos.

Entre las personalidades que se dieron cita, estuvieron Enrique Guillén Mondragón y José Enoch Castellanos –presidente y tesorero de *Canacintra* nacional– Martha Patricia Domínguez Chenge –directora de la Facultad de Ciencias Administrativas y Sociales de la UV– y Celia Cristina Contreras Asturias –directora de la Escuela para Estudiantes Extranjeros de la UV–; por mencionar algunas.

2.1 Inauguración

El curso fue inaugurado el 15 de octubre de 2018, en el Consulado General de México en Shanghái. La ceremonia fue conducida por la cónsul Lorena Larios Rodríguez, quien celebró el esfuerzo del Centro de Estudios China-Veracruz por acercar a los empresarios de México y China. La anfitriona señaló que este tipo de acciones son clave para facilitar el entendimiento entre ambos países, tanto en ámbitos económicos como culturales.

En contraparte, Aníbal Carlos Zottele –coordinador de *Cechiver*– pronunció un sentido discurso en torno al papel de las instituciones públicas en la capacitación de cuadros humanos especializados y sensibles con la diversidad cultural. En ese mencionó que este curso “tiene como uno de sus objetivos principales generar conocimientos pertinentes y nociones integrales

sobre civilizaciones diferentes, que se enlazan en un mismo camino: los pasos compartidos de la humanidad que nos hablan mucho de nosotros mismos”. (Castillo, 2018)

De igual forma, se contó con la intervención de Enrique Guillén Mondragón, dirigente de una de las cúpulas empresariales más grandes de América Latina, que representa a más de 56 mil empresas mexicanas. En líder destacó que *Canacindra* tiene un gran interés por conocer las oportunidades comprendidas por el mercado chino y agradeció el respaldo de la UV desde la trinchera académica.



*Inauguración del XI Curso de “Cultura y Negocios en China”,
en el Consulado General del México en Shanghái / Foto: Departamento de Prensa UV*

Otras participaciones de la misma relevancia estuvieron a cargo de Yin Yan’an – vicedecano de la Zhou Youguang School of Languages and Cultures School of Foreign Languages–, Ning SU –miembro de la Academia de Ciencias Sociales de Shanghái (SASS, por sus siglas en inglés)–, Alejandro Salas –consejero empresarial de *ProMéxico*– y Yonanel

Zavala Cadena –presidenta en Shanghái de la Cámara de Comercio de México en China (*Mexcham*). De esta manera, los invitados especiales iniciaron el diálogo para el intercambio de conocimientos, permitiendo a los oyentes ampliar su panorama sobre las posibilidades implicadas en los proyectos entre México y China.

2.2 Actividades imprescindibles

Al finalizar la ceremonia, la delegación fue trasladada a la ciudad de Changzhou, donde comenzaron formalmente las clases del curso. El programa presentó una serie de cátedras a cargo de especialistas chinos y argentinos, que guiaron e instruyeron a los asistentes en temas específicos sobre China. A continuación se enumera algunas de las conferencias dictadas:

- “La imagen en la cultura china”, por la profesora Zhang Qiong.
- “Influencia de la relación China-Estados Unidos sobre América Latina”, por el doctor Aníbal Carlos Zottele.
- “Capacitación de interculturalidad chino–mexicana”, por la profesora Susana Wei.
- “Historia y cultura china: una introducción”, por el profesor Hou Jian.
- “Festividades y tradición cultural de China”.
- “China,” por el doctor Esteban Zottele.
- "One Belt, One Road Initiative and China-Mexico Cooperation Path”, por el profesor Zhihua Wu.

Cabe resaltar, que estas ponencias fueron impartidas en un horario de 9:00 a 14:00 horas, dando espacio a que, por las tardes, las actividades se desarrollaran en dos vertientes: la empresarial y la académica. De esta forma, se realizaron diversas reuniones y encuentros entre los integrantes del curso y sus pares chinos.

En este sentido, los líderes de *Canacintra* se reunieron con la Cámara Empresarial de Changzhou. Además sostuvieron otras actividades importantes, entre las que destaca una ronda de empresarios organizada por las autoridades del gobierno de esa misma ciudad, donde Du Jibin –director de la oficina de Asuntos Exteriores– y Zou Deying –vicedirector del Buró

de Comercio– dieron una cálida bienvenida a la delegación. En esta sesión fueron convocados representantes de marcas chinas de múltiples áreas, motivados por entablar planes conjuntos con filiales mexicanas.



Rondas de negocios con empresarios de ambos países /

Foto: Departamento de Prensa UV

En este evento, tanto empresarios como profesores y estudiantes participaron hablando de sus proyectos con los asistentes. Así se pudieron poner en práctica los aprendizajes adquiridos en las clases del curso, para establecer una conexión de negocios exitosa. “Las posiciones asignadas en las nueve mesas instaladas para las rondas se modificaron constantemente, de acuerdo a los intereses de intercambio comercial de los casi 60 industriales y emprendedores reunidos, quienes hablaron de sus proyectos, presentaron lo que ofertan, lo que buscan, despejaron dudas y establecieron contactos”. (Castillo, 2018)

Más adelante hubo una reunión con directivos del grupo Black Peony CO., LTD. –líder en la manufactura de textiles, principalmente mezclilla–, quienes ofrecieron un recorrido por la fábrica. La delegación mexicana pudo observar todas las fases de producción textil de esta compañía, que actualmente tiene una proyección internacional de ventas y confecciona lienzos para reconocidas marcas de moda extranjeras. Este día terminó con un recorrido por el museo de Changzhou, donde se registra el crecimiento de la ciudad y se encuentra una impresionante maqueta a escala de la misma.



Profesoras de la UV visitaron el Museo de Changzhou /

Foto: Departamento de Prensa UV

A partir del 18 de octubre, los asistentes se trasladaron a la ciudad de Beijing para el Encuentro de Negocios “Fortaleciendo las relaciones entre China, Latinoamérica y el Caribe”, organizado por la Cámara de Comercio de México en China, *Canacindra* y el Centro de Estudios Internacionales y Regionales de la Universidad de Lengua y Cultura de Beijing

(BLCU, por sus siglas en inglés). Esta última, conocida popularmente como una “mini ONU” debido a sus más de 500 estudiantes extranjeros provenientes de 150 países diferentes. (Castillo, 2018)



Encuentro de Negocios “Fortaleciendo las relaciones entre China, Latinoamérica y el Caribe” / Foto: Departamento de Prensa UV

El evento fue inaugurado por Pablo Aguayo –secretario general de *Mexcham*–, mientras que las palabras de bienvenida estuvieron a cargo de Ma Guisheng –vicepresidente de BLCU. Entre los oradores estuvieron el embajador de México en China, José Luis Bernal, los presidentes ejecutivos de *Mexcham* y *Canacindra*, Efrén Calvo Adame y Enrique Guillen Mondragón, respectivamente, así como Yu Fey –subdirector de la Cámara China de Comercio Internacional.

Durante el seminario se tocaron temas importantes de la relación actual entre China y América Latina a lo largo de tres paneles: el primero con la temática de "Presente y futuro del turismo entre China y América Latina", donde participaron el embajador de México en China y sus símiles de Ecuador, Carlos H. Larrea, y de Colombia, Óscar Rueda; Yohanely Savigne –directora ejecutiva de Turismo de China para Cuba–, Laura Chavarro –directora para el continente americano de la Federación Mundial de Ciudades Turísticas (WTFC)– y Handson Kong –presidente de *marketing* y ventas para el norte de China Southern Airlines. (*Ibid*)

El segundo panel, "Retos y oportunidades para empresas latinas en China y empresas chinas en Latinoamérica", contó con la presencia de Iván Chiu –presidente de Bimbo en China–, Ma Leju –director de relaciones con el gobierno de la compañía DIDI–, Jesús Castillo –director de operaciones de Softtek– y Víctor Cadena –vicepresidente ejecutivo de *Mexcham*.

En el último panel se analizó el tema "La Ruta de la Seda China-Latinoamérica", en el que participó Esteban Zottele de Vega –representante de la UV en China–, Xu Wenhong –vicesecretario general del Centro "Una Franja y una Ruta" de la Academia China de Ciencias Sociales–, Huang Jing –director del BLCU– y Peter Mauricio Larrea –cofundador e investigador de la Comunidad de Estudios Chinos y Latinoamericanos (CELAC).

El poder incorporar a los países latinoamericanos y principalmente a México, al proyecto de la Nueva Franja y la Ruta de la seda, traerá bienestar económico y social a la nación; coincidieron todos los panelistas. Por otro lado, esto producirá una diversificación de los socios comerciales de México, lo que le proporcionará mayor autonomía económica.

La estancia en Beijing concluyó en la Embajada de México en China, donde el embajador José Luis dio un gran recibimiento a los participantes del curso; además convocó a expertos en materia de negocios con China para que orientaran y apoyaran a los empresarios que desean incursionar en este mercado.



Explanada de la Embajada de México en China / Foto: Departamento de Prensa UV

2.3 Ceremonia de clausura

Las actividades del curso se retomaron nuevamente en la ciudad de Changzhou el 21 de octubre. Durante los siguientes días continuaron las conferencias magistrales y algunos empresarios tuvieron reuniones de negocios individuales. Además, los asistentes aprovecharon para llevar a cabo las últimas actividades culturales, ya que, a la par de las jornadas de trabajo antes mencionadas, se visitaron algunos lugares emblemáticos como la Gran Muralla China, el Templo del Cielo, el Palacio de Verano, la Ciudad Prohibida y los templos ceremoniales.

Finalmente, el 25 de octubre se dio por concluido el curso, en una ceremonia encabezada por Wang Jingang –secretario del Partido Comunista– y por el vicedecano Yin Yan’an, ambos de la Zhou Youguang School of Languages and Cultures School of Foreign Languages de la

universidad anfitriona; así como por Aníbal Carlos Zottele y Enrique Guillén Mondragón. Las autoridades entregaron los respectivos diplomas a los participantes.

Por último, Aníbal Carlos Zottele agradeció a la Universidad de Changzhou y a *Canacindra* la confianza depositada en la UV para emprender este esfuerzo conjunto y aplaudió el compromiso tanto de las entidades organizadoras como de los asistentes. Además, recalcó que existe mucho por hacer y que *Cechiver* seguirá trabajando en capacitar y volver más competitivo al sector empresarial mexicano.



Ceremonia de clausura del curso / Foto: Departamento de Prensa UV

3. Otras actividades de colaboración

Además del curso reseñado en párrafos anteriores, en 2018 se llevó a cabo una serie de eventos en colaboración con instituciones chinas. La celebración de estos encuentros se realizó como parte del diálogo constante sobre proyectos con objetivos comunes para alcanzar mayores y mejores resultados.

A continuación se recuerdan los diferentes eventos celebrados durante el período septiembre-diciembre 2018, que permitieron profundizar las relaciones existentes y los lazos de cooperación económica de estas dos regiones.

3.1 Encuentro CCZU-*Cechiver*

En representación de la UV, *Cechiver* tuvo el honor de recibir a directivos de la Universidad de Changzhou en el mes de noviembre de 2018. En esta fecha se realizó una reunión con el objetivo de intercambiar información para establecer las bases en la creación planes conjuntos.

Es una prestigiosa institución de educación superior china que ha estrechado lazos de cooperación académica con la UV, permitiendo que las culturas de ambas partes interactúen.

De acuerdo con lo expresado por Cheng Chun –líder de la delegación de CCZU–, la visita sirvió para ampliar las colaboraciones y profundizar el intercambio. Además, señaló, esa universidad tiene mucho por aprender de *Cechiver*, manifestando su entusiasmo por realizar actividades de colaboración. (Cortés, 2018)

Entre los miembros de CCZU, estuvieron presentes: Cheng Chun –secretario del partido y máxima autoridad de la institución, Huang Zheng –director de la oficina del presidente–, Song Gouqiang –vicedecano de la Facultad de Enfermería–, Du Zhifeng –subdirector de la Oficina de Asuntos Internacionales– y Hou Jian –titular del Departamento de Estudios Españoles.

En cuanto a las personalidades de la UV, además del coordinador y el personal de *Cechvier*, se contó con la asistencia de Roberto Anaya Rodríguez –investigador del Instituto de Investigaciones en Educación– y Magali Velasco Vargas –directora de la Facultad de Letras Españolas.

Es importante mencionar que la cooperación con esta universidad ha permitido realizar de forma anual los cursos presenciales en China, además de la formulación de convenios para favorecer el intercambio estudiantil y académico, así como el desarrollo de investigaciones conjuntas.



Autoridades de CCZU y de la UV / Foto: Departamento de Prensa UV

Además de la sesión de diálogo, se hizo un recorrido por las instalaciones de la Unidad de Servicios Bibliotecarios y de Información (USBI-Xalapa), recinto sede de *Cechiver*, para mostrar a los visitantes cada una de las áreas que conforman a la biblioteca universitaria y dar una explicación detallada de los servicios. El itinerario concluyó con la asistencia al ensayo de la Orquesta Sinfónica de Xalapa, en la sala de conciertos “Tlaqná”.

3.2 Reunión con SASS

El 06 de diciembre, *Cechiver* sostuvo un encuentro académico con una delegación de la Academia de Ciencias Sociales de Shanghái, considerada como una de las instituciones educativas de mayor prestigio en aquel país.

Entre los asistentes a la reunión, establecida para tratar asuntos de futuros planes de colaboración, participaron: Zhang Daogen –líder de la delegación, presidente de SASS–,

Wang Zhen –vice presidente de SASS–, Shen Guilong –director del Instituto de Estudios sobre China de SASS–, Li Yihai –secretario general del "Think Tank" de SASS–, Shao Jian –director de la Oficina del Presidente de SASS– y Fan Huihui –vice directora de la Oficina del "Foro Mundial de Estudios Sobre China" de SASS.



Encuentro entre SASS y UV / Foto: Departamento de Prensa UV

Las autoridades representantes de la UV que asistieron al evento y recibieron a la delegación fueron: el doctor Aníbal Carlos Zottele, la maestra Celia Cristina Contreras Asturias y el profesor Germán Martínez Aceves –coordinador de la Feria del Libro Universitario. También se contó con la presencia del maestro Juan Manuel García González –presidente de *Canacintra*, delegación Xalapa–, José Luis Valencia –presidente del Colegio Mexicano de Profesionales en Negocios Internacionales y Comercio Exterior– y de académicos de la Facultad de Ciencias Administrativas y Sociales de la UV.

Uno de los resultados más destacados de la sesión fue la firma de convenios para fomentar trabajos colaborativos, el intercambio de información científica y de enseñanza y la organización y patrocinio de conferencias, simposios o talleres. Además de la disponibilidad de establecer una cooperación continua.

Al respecto, Zhang Daogen expresó lo siguiente: "En el futuro esperamos tener más oportunidades de cooperación con la UV, que es una institución de educación superior de suma importancia en México". (Hermida, 2018)

4. Notas finales

Este análisis sobre los eventos más significativos de *Cechiver* durante el período octubre-diciembre 2018, registra enormes oportunidades involucradas en la relación entre la UV y los diversos organismos señeros de China.

Uno a uno, los encuentros, sesiones de diálogo y demás actividades desarrolladas por este centro en representación de la UV, han fortalecido esta institución e incrementado su proyección internacional. De esta forma, han impactado en la preparación profesional de los estudiantes y académicos participantes. En este marco, las labores realizadas en colaboración con universidades chinas, rinden frutos que favorecen a la educación formal, a través del intercambio y las investigaciones.

Cabe destacar que cada curso presencial en China se celebra con el objetivo de acercar a los participantes a la cultura y al ambiente de negocios de Asia; lo que representa una oportunidad imprescindible para estrechar lazos de cooperación con distintos organismos de aquella región. Estas relaciones de intercambio actúan como un medio para mejorar la calidad en los procesos de formación profesional y repercuten en el compromiso organizacional de *Cechiver* por fomentar el acercamiento con China.

Si bien se han alcanzado resultados positivos, que derivan en el crecimiento y el fortalecimiento del vínculo entre México y China, sigue siendo necesario un trabajo constante de cooperación. La comunicación profunda con universidades chinas permite a la UV robustecer los lazos existentes y brinda a los actores implicados estrategias para afrontar los

nuevos desafíos que presenta la realidad contemporánea. Sobre esta base se deben impulsar proyectos conjuntos para la creación de oportunidades, que acerquen e involucren a estudiantes, académicos, investigadores y empresarios de ambas culturas.

5. Referencias

- Castillo, S. (19 de 10 de 2018). China y AL deben unificar su futuro. *Unvierso. Sistema de noticias de la UV.*
- Castillo, S. (15 de 10 de 2018). Consulado mexicano y empresarios reconocen labor de la UV en China. *Universo. Sistema de noticias de la UV.*
- Castillo, S. (17 de 10 de 2018). Universitarios y empresarios forjan vínculos con sus pares chinos. *Universo. Sistema de noticias de la UV.*
- Cortés, P. (09 de 11 de 2018). UV y U. Changzhou impulsarán Licenciatura en Español. *Universo. Sistema de noticias de la UV.*
- Hermida, C. H. (12 de 10 de 2018). UV recibió a delegación de la Academia de Ciencias Sociales de Shanghái. *Universo. Sistema de noticias de la UV.*